

## Negativo balance

● A dos años del devastador incendio que golpeó a Viña del Mar y Quilpué, el balance es amargo. Mientras las cifras oficiales intentan matizar la realidad, la reconstrucción no avanza al ritmo que la urgencia exige. Como consejera regional, observo con preocupación una baja ejecución de los recursos destinados a la emergencia; una inefficiencia administrativa que no puede seguir justificándose con diagnósticos.

La reconstrucción no se mide en anuncios, sino en viviendas entregadas y barrios recuperados. Esta lentitud no sólo perpetúa el dolor de miles de familias que lo perdieron todo, sino que erosiona la confianza en la capacidad de respuesta del Estado. Chile y nuestra región no pueden normalizar el calendario de la burocracia por sobre la dignidad humana.

Elsa Bueno

*Consejera regional por la Provincia de Marga Marga, presidenta de la Comisión de Inversiones*

## Diagnóstico oportuno

● El 4 de febrero no es una fecha más en el calendario. A nivel mundial se conmemora el Día contra el Cáncer, una patología que en Chile ocupa el segundo lugar como causa de muerte, según el Departamento de Estadísticas e Información de Salud (DEIS), siendo el cáncer de mama y el de próstata los más prevalentes.

Esta enfermedad se ha transformado en un verdadero desafío para la salud pública. En los últimos años, muchos chilenos postergaron sus controles preventivos debido a la crisis sanitaria que enfrentamos, lo que ha derivado en diagnósticos cada vez más tardíos. Hoy vemos con mayor frecuencia casos de cáncer en etapas avanzadas, que podrían haberse detectado oportunamente mediante exámenes preventivos.

Retomar el hábito de los chequeos anuales es fundamental. No debemos esperar a presentar síntomas para acudir a un centro de diagnóstico, ya que cuando el cáncer se manifiesta clínicamente suele encontrarse en fases más complejas, donde los tratamientos son más invasivos y el pronóstico puede ser menos alentador.

Hoy, más que nunca, el llamado es a no postergar la salud. Realizarse los controles preventivos de manera anual no es sólo un acto de autocuidado, sino una decisión que puede marcar la diferencia entre detectar a tiempo o llegar demasiado tarde.

Lorena Jara Parra  
*Académica de Tecnología Médica,  
Universidad Central*

## Protección de suelos

● Chile enfrenta una crisis silenciosa: más del 60% del territorio sufre algún grado de erosión, y la ausencia de un marco legal específico ha permitido la pérdida de capacidad productiva y eco-